

Assemblée générale de l'Association

vendredi 22.03.2024

au Peanut Medieval Lodge (Le Bœuf) à St-Ursanne

Présents : 30 personnes sont présentes (voir liste annexée)

Excusés : 12 personnes sont excusées (voir liste annexée)

Ordre du jour :

Il est 20h03 quand le Président débute l'Assemblée générale 2024 avec la lecture du 1^{er} paragraphe de Perceval Le Gallois, de Chrétien de Troyes, écrit en 1180, texte plein de fraîcheur et d'optimisme, qui dément les aprioris au sujet du Moyen-Âge qu'on nous a trop souvent décrit comme étant une époque sombre et cruelle. C'est cette époque merveilleuse que notre Association a pour mission de défendre et c'est dans cet esprit qu'il a le plaisir de nous accueillir ce soir.

Aucune modification de l'ordre du jour n'étant demandée, celui-ci est accepté.

1) Souhais de bienvenue :

Le Président souhaite la bienvenue à tous les membres présents, et en particulier à Jacques Vuillaume représentant la Commune de St-Ursanne, ainsi qu'à nos amis de Ferrette et Guebenschwihr.

Il donne la parole au secrétaire qui cite les personnes qui se sont excusées (voir liste annexée).

2) Désignation de 2 scrutateurs :

Claude désigne Erwin Piquerez et Damien Jeannerat.

3) Adoption du PV de l'AG du 23.03.2023 :

Le PV de la dernière AG se trouvant sur le site Internet de l'Association, il n'en est pas fait lecture. Aucune remarque, ni objection n'étant formulée, le Président en déduit qu'il est accepté, sans nécessité de le passer au vote. Il remercie le secrétaire pour sa fidèle rédaction.

4) Rapport du Président :

2023 fut, pour notre Association, le plaisir de revivre enfin notre Fête médiévale, après 4 ans d'attente. La Fête a connu un grand succès populaire, avec des participations record les vendredi et samedi. Le dimanche après-midi fut un peu moins revêtu ; cette situation nécessitera des réflexions et des ajustements. L'année 2023 a également été marquée par notre présence au Marché de Noël avec un stand bien fréquenté grâce au travail et au dynamisme de Kilian Mei, de son équipe et de sa famille ; le Président les remercie chaleureusement. Notre Association attache une grande importance à la vie culturelle, au patrimoine et à l'attractivité de St-Ursanne. Faute d'entretien durant le printemps, le jardin médiéval nous a causé quelques tracas et il a été fait appel à un professionnel bénévole afin qu'il soit acceptable pour la Fête ; grâce à Nicolas Maître, une personne motivée a été trouvée pour reprendre cette tâche, mais sous son contrôle ; il s'agit d'Arie Shani. Claude ayant pu récemment constater que cet espace était bien entretenu, il leur adresse ses remerciements. Après avoir rappelé que nous sommes membre d'Ursinia, Claude nous informe que cette année, nous coorganiserons avec eux un concert de chants médiévaux du groupe Ars Vivendi, le dimanche 21 juillet. Nous avons également répondu

favorablement à une demande de participation active à une nouvelle association qui s'appellera « Les Amis de St-Ursanne » qui aura pour mission de mettre en valeur les infrastructures et les activités en lien avec son histoire et sa culture. Le Président conclut son rapport en remerciant tous les membres du Comité Directeur et du Comité d'Organisation, ainsi que toutes celles et ceux qui contribuent à la bonne marche de notre Association et à la réussite de la Fête, en particulier les nombreux bénévoles. Claude est vivement applaudi.

5) Présentation des comptes 2023 :

Le trésorier nous distribue le compte de résultats, ainsi que le bilan au 31.12.2023. Ephrem débute sa présentation par les recettes qui se montent à CHF 400'000.- dont 324'000.- de billets d'entrée. Après avoir passé en revue toutes les autres recettes, il en vient aux charges qui totalisent un montant de CHF 376'000.- ; les points les plus importants sont ceux de l'animation pour un total de CHF 156'000.- et les relations publiques pour CHF 85'000.-. Le parking aura coûté CHF 22'600.- après déduction des CHF 1'400.- de recettes. Ephrem précise encore qu'un montant de CHF 20'000.- a été mis en réserve pour une sortie du CO, la dernière datant d'au moins 10 ans. Le compte de résultats ne suscitant aucune question, Ephrem passe au bilan de l'année 2023, qui boucle sur un bénéfice de CHF 24'000.-, le capital se montant à CHF 144'000.-.

Aucune question n'étant formulée, le Président remercie Ephrem pour l'excellente tenue de ses comptes ; le caissier est applaudi.

6) Rapport des vérificateurs des comptes :

Après que le caissier ait précisé que les comptes 2023 ont été vérifiés par Marie-Claire Girardin, Gérard Jeannerat et Jean-Marie Métille, le Président passe la parole à Gérard Jeannerat qui nous donne lecture du rapport des vérificateurs des comptes ; il invite l'assemblée à les adopter tels que présentés.

7) Approbaton des comptes et décharge :

Le Président remercie les vérificateurs pour leur travail et demande à l'assemblée de se prononcer sur l'approbation de ces comptes et d'en donner décharge au caissier ainsi qu'au CD par un levé de mains ... et c'est à l'unanimité que les comptes sont acceptés.

Le Président remercie l'assemblée pour la confiance accordée.

8) Cotisations :

Le Comité Directeur propose de ne pas modifier les cotisations, donc de les maintenir à CHF 20.- pour les personnes physiques et à CHF 100.- pour les personnes morales et les restaurateurs ... la proposition est acceptée sans opposition.

9) Election du Comité Directeur :

Le Président rappelle que selon les statuts, le CD est désigné par l'AG pour 2 ans et d'expliquer qu'à l'origine, CD et CO se confondaient de sorte que les 2 comités étaient désignés pour chaque nouvelle fête médiévale. On peut se demander aujourd'hui si cela est encore justifié, mais on ne va pas se lancer dans la révision des statuts uniquement pour ce motif. Claude rappelle encore que le CD se constitue lui-même et de citer sa composition actuelle avec : Claudine Maillat comme vice-présidente, Alicia Girardin est la représentante désignée de la Commune, Marjorie Fauser s'occupe elle de la responsabilité des artistes, ainsi que de l'atelier de couture, Georges Migy – Président du CO, Ephrem Theurillat – trésorier, Jean-Claude Lapaire – secrétaire, Jacques Couche - conservateur de la Berbatte, Nicolas Maître – responsable du jardin médiévale, Kilian Mei – responsable des constructions, sans oublié le Président : Claude Jeannerat. Claude annonce le départ de Yannick Soria qui était le responsable de la communication et du site internet et le Comité propose Mélanie Bianchini, présente ce soir, pour le remplacer. Le Président invite donc l'Assemblée à reconduire intégralement le Comité avec les personnes citées et d'accepter la nomination de Mélanie Bianchini. La proposition du Président est acceptée par un levé de mains, à l'unanimité.

10) Nomination des vérificateurs des comptes 2024 :

Après que le Président ait précisé que les vérificateurs des comptes étaient également nommés pour 2 ans et étant donné qu'ils sont repartant, il propose de les reconduire dans leur fonction, vu leur excellent travail, ce qui est fait par applaudissements.

11) Démissions - Admissions :

Aucune démission, ni demande d'admission ne sont parvenues à la connaissance du Président.

12) Rapport du Président du Comité d'Organisation :

Georges Migy débute son rapport en disant le plaisir qu'il a de retrouver tous les amis et acteurs de notre magnifique fête des Médiévales.

Durant l'année 2023, le Comité d'Organisation s'est réuni une douzaine de fois, avec comme point d'orgue, la 13^{ème} édition de notre Fête qui s'est déroulée les 7, 8 et 9 juillet, sur le thème : senteurs et saveurs au Moyen Âge. Afin de proposer des animations totalement différentes entre le cloître et la ville, le cloître fut réservé à une série de conférences animées par d'éminents spécialistes dont, entre autres, Philippe Ligron et Fabian Müllers, conférences qui rencontrèrent toutes un très beau succès.

Parmi les nouveautés, l'utilisation généralisée de vaisselle réutilisable a, dans l'ensemble, bien fonctionné. La localisation des campements au Pré l'Abbé ne fut pas le bon choix, en raison principalement d'un accès extra-muros pas très visible ; les troupes ont relevé que très peu de visiteurs s'y sont rendus. Pour la première fois et en collaboration avec la brasserie La Tonnebière, il avait été décidé de créer un brassin spécial ; cette bière nommée Mithril a eu beaucoup de succès à la taverne de la permanence du CO. Quant au déroulement général de la fête, tout s'est très bien passé ; les concerts du vendredi soir furent d'un très bon niveau, devant une belle affluence. Le groupe Imazirem a fait vibrer un nombreux public avec son spectacle de feu de très haut niveau. Le samedi, les spectateurs se sont déplacés en très grand nombre durant toute la journée pour assister aux diverses animations de rue, auprès des artisans, ainsi qu'aux ateliers de cuisine médiévale. Le traditionnel cortège aux flambeaux s'est déroulé devant une foule impressionnante, du jamais vu ! Et pour finir la soirée, le groupe Imaziren a à nouveau enchanté le public. Les tavernes tenues de mains de maître par les sociétés locales ont permis de nourrir et d'abreuver à souhait les nombreux visiteurs tout au long des 3 jours. La forte canicule du dimanche a certainement découragé un certain nombre de visiteurs, en particulier les familles, à venir dans notre citée médiévale, ou alors cela est dû à l'absence d'un événement spécial durant l'après-midi !? Le CO est très satisfait de cette 13^{ème} édition, à l'exception de l'organisation des parkings due à la défection de l'équipe mandatée pour cette tâche. Il sera tenu compte de toutes les remarques formulées lors du débriefing afin d'optimiser la prochaine fête, en 2025.

Durant la 2^{ème} partie de l'année, il a fallu organiser la traditionnelle soirée des bénévoles, le 21 octobre ; Georges en profite pour remercier la Commune qui a mis gracieusement la halle de gymnastique à disposition. Et pour terminer l'année en beauté et grâce à l'organisation menée par Kilian et Ephrem, le CO a participé activement au Marché de Noël, les 2 et 3 décembre, durant lequel une magnifique préparation d'hypocras concoctée par Kilian a pu être dégustée par les visiteurs.

Georges tient à remercier tous les membres du CO qui œuvrent sans compter leurs heures et leurs soirées pour que de telles manifestations puissent avoir lieu. Il associe à ses remerciements tous les bénévoles. Georges remercie encore tous les membres du Conseil communal pour leur confiance, ainsi que pour l'aide accordée par l'administration et les voyers communaux.

Le Président du CO nous dévoile que la 14^{ème} édition des Médiévales se déroulera les 11, 12, 13 juillet 2025 et que le thème retenu est : les inventions au Moyen Âge.

Georges est vivement applaudi.

Claude adresse un grand MERCI à Georges pour tout le travail accompli, parfois dans des conditions qui ne sont pas toujours faciles et il le prie de transmettre ses remerciements à tout son Comité.

13) Composition et validation du Comité d'Organisation :

Georges nous annonce les démissions suivantes : Nicolas Steiner – responsable publicité et marketing, Yannick Soria – responsable communications et internet, Jacques Couche – commissaire des expositions, Thierry Jemmely – responsable parking, Florence Rose – responsable billetterie et Eric

Desboeufs – responsable décoration. Georges remercie toutes ces personnes qui ont participé activement à la réussite de nos dernières fêtes.

Au niveau des admissions, Georges nous annonce les arrivées de : Mélanie Bianchini (déjà citée) qui reprend la responsabilité de la publicité / marketing et communication. Murielle Oberli Couche et Céline Gerber Couche vont remplacer leur oncle Jacques en tant que commissaires des expositions ; Thierry Joliat reprend quant à lui la responsabilité du parking.

Le CO se compose donc de : Ephrem Theurillat – caissier, Anaïs Vaccaro – secrétaire des verbaux et tout récemment également responsable du site internet, Fanny Willemin – nouvelle responsable billetterie, Fabienne Erard – responsable sécurité et hébergement, Marjorie Fauser – responsable animation et atelier de couture, Isabelle Paupe – responsable de la décoration, Véronique Froidevaux – responsable des artisans, Kilian Mei – responsable constructions, Nicolas Schindelholz – responsable sponsoring, Eric Widmer – responsable intendance, et les nouveaux cités plus haut : Thierry Joliat, Mélanie Bianchini, Murielle Oberli Couche et Céline Gerber Couche, sans oublier le Président : Georges Migy.

Le Président du CD souhaite que l'assemblée valide formellement, par un vote à mains levées, la nouvelle composition du CO telle qu'elle vient de nous être proposée par son Président ... ce qui est fait, sans avis contraires.

Après que Georges ait rappelé qu'il manque encore une personne pour occuper le poste de coresponsable de l'animation, ainsi qu'une aide pour la responsable de la billetterie, il remercie le CD pour la confiance qu'il accorde à tous les membres du CO.

14) La Berbatte – Circuit secret :

En l'absence de Jacques Couche, le Président nous dit que celui-ci continue de s'occuper avec toujours autant d'enthousiasme de la Berbatte. Claude aurait souhaité que Jacques nous parle d'un projet actuellement en cours et qui démontre que notre Association est soucieuse de la conservation du patrimoine de St-Ursanne puisque nous avons accepté de financer à part égale avec la Commune, la restauration d'une ancienne horloge des ateliers Piquéré de St-Ursanne datant de 1880. Cette restauration sera effectuée par Laurent Barotte qui devra également lui trouver une enveloppe adaptée. Il ne sera cependant pas possible de la conserver à la Porte Saint-Pierre, en raison des problèmes d'humidité qui y règne, elle trouvera sa place dans l'ancienne salle du Conseil communal.

15) Divers :

- Jacques Vuillaume nous apporte les salutations de l'exécutif communal. Il se remémore sa présence à la conférence de presse qui lançait l'édition 2023 des Médiévales, où planaient alors quelques doutes, suite aux années COVID, et il se doit ce soir de nous féliciter car le défi a été relevé avec beaucoup de classe. Pour l'exécutif communal, les Médiévales c'est un peu la fête de la Commune vu l'implication des citoyens et des sociétés ; les relations avec le Comité sont très bonnes et il souhaite que ça continue ; il nous adresse tous ces vœux pour la suite. Le Président confirme l'existence de ces excellentes relations, geste de succès, et il l'invite à transmettre tous nos remerciements aux membres du Conseil.

- Régis Labelle, président de Ferrette la Médiévale, nous apprend que l'automne passé, des tensions sont survenues au sein leur association ce qui a conduit à la démission de quelques membres importants, dont une partie des membres fondateurs. Cette période tumultueuse étant passée, ils sont maintenant en train de mettre les bouchées doubles pour essayer d'organiser leurs Médiévales 2024 à fin juin ; la thématique est celle de Jeanne de Ferrette. Ils espèrent pouvoir nous retrouver cette année, comme la dernière fois. Georges confirme que ce point sera à l'ordre du jour du prochain comité du CO qui se tiendra pas plus tard que lundi prochain.

Claude espère qu'ils pourront surmonter les difficultés rencontrées et que la fête pourra effectivement avoir lieu ; il souhaite que notre partenariat perdure, ainsi que la bonne amitié que nous entretenons avec Ferrette.

- Marie-Eve Gross, au nom de l'Association des Médiévales de Guebenschwihr, tient à nous adresser leurs plus sincères remerciements pour les avoir accueillis, une fois de plus, lors de la dernière Fête, durant laquelle ils ont pu offrir au public une gamme variée d'animations, que ce soit des jeux anciens, du théâtre, des musiciennes, une troupe de soldats, etc ... soit une douzaine d'animations différentes, sans

oublier celle de la messe ; elle remercie d'ailleurs Patrick Godat pour avoir su créer une cérémonie mémorable, ainsi qu'à Pierre Migy et sa chorale, et à Isabelle Paupe, ainsi que tous ceux dont l'apport a été précieux. Elle souhaite pouvoir nous retrouver l'année prochaine, avec toujours autant d'enthousiasme et de passion.

Claude adresse ses remerciements à nos amis de Gueberschwihr, fidèles parmi les fidèles, pour avoir su contribuer, année après année, au succès des Médiévales de St-Ursanne.

- Clément Saucy, le nouveau président d'Ursinia, nous informe que l'installation des vitraux de Kim En Joong à l'église Saint-Pierre commencera début avril et que l'inauguration aura lieu le 28 avril.

- Erwin Piquerez aimerait savoir si le Comité a un droit de regard sur les menus proposés durant la Fête ; il souhaiterait que cela reste médiévale. Claude et Georges précisent que des instructions sont chaque fois données, mais qu'on n'a aucun moyen de les forcer si ce n'est que de sanctionner ceux qui s'écarteraient trop de ces règles en ne leur accordant plus la possibilité de tenir une taverne lors de l'édition suivante.

Plus personne ne souhaitant s'exprimer, le Président clos cette Assemblée à 21h18.

Jean-Claude Lapaire
mars 2024